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Думы и мысли.
Г-ну Атаману Яицкого Войска 

ген. Толстову.
В своей статье, напечатанной в .V’ 102, Вы, между про

чим, коснулись и деятельности представителей Калмыц- 
кого народа в вольноказачьем движении. Суть вашей 
мысли такова: соболезную, что калмыцкий народ так 
жестоко пострадал в Российских событиях, понимаю 
вызванные этим обстоятельством ваши чувства, но на
прасно вы вмешиваетесь в казачью политику, и не луч
ше ли было бы вам выбраться туда, откуда пришли.

Так как редакция „ВК", комментируя вашу статью, 
не коснулась этого „калмыцкого" места, я, полагая, 
что это право оставлено за калмыком, позволяю себе 
кратко ответить на Ваши мысли следующее:

За ваше соболезнование по поводу нашего стра
дания и за понимание наших чувств большое Вам спа
сибо,* что же касается Вашего совета, то разрешите 
его, что называется, „разжевать".

Надо полагать, что Вы, советуя нам выбраться из 
данной нашей территории, определяете нас, как неза
конно ее занимающих?.. Иначе Ваш совет был бы не
понятен.

Да, мы пришли сюда 300 лет тому назад. Земля, 
нами занятая, не была тогда русской, ибо заселена 
была иными народами, еще не бывшими в полном под
чинении России. Чтобы поселиться на этой земле, нам 
пришлось поднимать эти народы. Как видите, тут имело 
место, так называемое, „право завоевания", мало того, 
в дальнейшей своей жизни, уже соприкоснувшись с Рос
сией и войдя в сферу ее политического влияния, мы 
получили на свою территорию помимо права крови и 
право чисто юридическое и, как видите, освятили эти 
права 300 летней давностью, на что не посягают даже 
большевики, допустив образование „Калм. Антон, обл.".

Если, тем не менее, в нашу среду вселились позже 
русские, то это было насллие сильного над более сла
бым в ущерб праву. И если бы теперь, по Вашему со
вету, все народы, так или иначе переменившие сотни 
лет тому назадсвои места, начали бы переселяться 
обратно, то, согласитесь, картина была бы столь же 
грандиозная, сколь и запутанная... Нет, времена „велико
го переселения народов" прошли.

Кроме этого, разрешите Вам напомнить, что наши 
предки, под напором слишком недобросовестной рус
ификаторской политики России, через 100 лет после 
своего прихода поставили вопрос об обратном движе
нии, хорошо подготовились и двинулись. И что же?.. 
Россия приложила все усилия, чтобы задержать, дог
нать и, натравив на уходящих калмыков народы жив
шие на их путях, причинила им громадный урон. Ког
да калмыки все же пробились и, обессиленные, попали 
в руки Китая, то Россия очень ревниво следила за слу
чайно оставшейся частью (за нами) и приняла все ме
ры, чтобы не допустить ухода этого остатка калмыц
кого народа. А потом, г. Атаман. Вы упускаете из ви
ду еще одно обстоятельство: не думаете ли вы, что 
калмыцкое государственное ядро — Зюнгария — до 
сих пор свободно и ждет нас? Оно давно занято Ки
таем. Таким образом Вы видите, что и там и здесь 
ничего почти от нас не зависит. Отсюда не выпускают, 
а туда не подпускают. А коль скоро так случилось, то 
нам ничего не остается делать, как устраивать свою 
жизнь на месте в добром согласии с д о б р о ж е л а 
т е л ь н ы м и  соседями. Это диктует нам политика 
практическая. Что касается политики, так сказать, сер
дечной, то мы и теперь ничего не имели бы против 
того, чтобы переселиться в свободное Монгольское го
сударство, но это дело будущей ситуации и междуго- 
сударственных соглашений. Вас же совет — просто 
забрать монатки и выбираться — разрешите считать 
пока не только излишне жестоким, но и лишенным 
практической целесообразности.

Санжа Балыков.

Гипноз и гипнотизеры.
Вероятно, станичники, каждый из вас слышал о так 

называемой силе гипноза. Действительно, сила эта еще 
не разгадана совершенно и необоснована точными на
учными данными и законами, но факт ее существования 
в живых существах несомненен. Говорю о живых су
ществах, так как наличие этой внутренней силы уста
новлено не только в людях, как существах высшего 
порядка, но натуралисты, изучающие природу и наблю
дающие жизнь животного и растительного царств, на
блюдают присутствие силы гипноза и у животных. Сила 
гипноза имеется в каждом человеке, только у одного 
развита сильнее, у другого меньше. Наблюдались и на
блюдаются в жизни случаи также массового гипноза.

— Не подумайте, станичники, что я задался целью 
написать доклад о гипнозе. Я только хочу указать, как 
нечто подобное наблюдалось и наблюдается в истори
ческой жизни народов. Только в этом последнем слу
чае это уже не будет гипноз, а просто или физическая 
сила, или способность одного народа политической или 
экономической игрой подчинять более слабых соседей 
своему влиянию и, затем использовать это влияние для 
своих национально-государственных интересов или же 
совершенно освоить — ассимилировать этих слабых со
седей. Не буду приводить здесь примеров из истории 
других народов. Для нас, казаков, достаточно нагляд
ного и живого примера, как Россия, сделавшись силь
ным государством, освоила и подчинила себе мною 
Других народов, которые имели несчастье быть ее со
седями. В достижении своих национально-государствен
ных интересов Россия, для своего укрепления, не задумы
валась приносить в жертву судьбы и счастье целых наро
дов, на которые она имела влияние. Правда, в наш век раз
вития и провозглашения принципа самоопределения на
родов, мы видим, что Россия не успела еще довести до 
желанного ею конца свою цель в отношении многих 
народов. Народы: Польши, Украины, Латвии, Молдавии 
и других, показали, что Россия, несмотря на вековую 
политическую работу, не успела усыпить и этих наро
дах чувство своей национальной особности. Конечно, 
для порабощения этих народов не употреблялась сила 
гипноза в прямом смысле, но насаждение и воспитание 
в русских школах и преподавание русской истории, 
одобренной цензурой, проводившееся русскими чинов
никами, направлявших всю политическую работу по те
чению русификации — обрусения подчиненных краев, 
равносильно гипнозу, так как все сводилось к тому, 
чтобы усыпить национальную душу народа, заставить 
забыть свое прошлое и научиться думать по русски.

На нас, казаков, эта гипнотизирующая политика 
России тоже оказала большое влияние. Как ни при
скорбно, но среди нашей казачьей старшины, некоторые, 
утратив сведения о своей генеологии (происхождении, 
свою родословную) и заблудившихся в трех соснах, те
перь только отыскали корни своего генеологического 
дерева и признают, что их предки были беглые рабы 
и преступники, укрывшиеся в Диком Поле от грозы 
своих господ. Все возможно. Как нельзя отрицать си
лы гипноза, так нельзя отрицать другой внутренней 
силы человека, так называемого подсознательного мы
шления, а именно: принимая во внимание, что душа 
человека не умирает, а живет вечно, человек иногда 
переживает и чувствует такое ощущение, как будто бы 
он когда-то, в далеком прошлом, уже жил. Короче го
воря, среди нас есть казаки, которые признаются, что 
они произошли от русских, и есть казаки, которые от 
казаков ведутся. Что и говорить — в природе встреча
ются разные помеси.

Но оставим этой старшине, ведущей свое генеоло- 
гическое дерево от беглых русских мужиков и преступ
ников, спокойно коротать свои дни. Им лучше знать, 
ведь они не только грамотны, а кое-чему и учились 
(только, к прискорбию, свои знания они прилагают на 
антинациональную работу во вред казачеству). В то 
время как жертвенно любящие свою родину казаки, 
об’единили Казачество под знаменем Вольно-Казачьей


